

# 柵津地域づくりの会

## No.19

—発行—  
柵津地域づくりの会  
事務局  
東御市柵津 917-4  
柵津公民館内  
TEL・FAX: 62-0251

—印刷—  
あさま印刷

### 「柵津」の歩みと継承

会長 宮下清行

本年4月25日開催の柵津地域づくりの会総会において再任いただき、2年間お世話になりますが、よろしくお願いたします。

これまで、色々な活動をしてまいりましたが、もう



一度柵津を振り返ってみました。柵津の誇れる事は何かあるのか、日本では、県では、東御市ではと考えるみました。

古くは、日本最古の回しのある木造の西宮の回り舞台があり、その翌年には東町の回り舞台が出来、最古と2番目の舞台が柵津にはあります。

平成8年には、日本初の請願インター・サービスエリアが柵津の地に、国道道路公団(当時)の認可をいただき、東部・湯の丸サーブエリアが誕生しました。総工費14億円を、東部町(当時)はもとより、県・近隣市町村の協力のもと捻出

いただき、完成しました。

その後は、平成29年から令和元年にかけ、湯の丸高原に日本一標高の高い高地トレーニングプールや陸上競技用トラックが出来ました。

また、御堂のヴィンヤードは、これまで県下でトップの大きさでしたが、丸子のヴィンヤードに抜かれ現在は2番目となってしまいました。それでも標高750から850メートルに広がる23ヘクタールのヴィンヤードは、柵津の新たな名所になると期待しています。

これまでの東御市の特産といえば、巨峰とくるみでしたが、現在は種無しぶどう(シャインマスカット等)がメインになり、巨峰の町

というイメージが薄れてきています。くるみについては、国内での生産量が少ないこともあり、東御市が日本一の生産量を誇っており、柵津はその一翼を担っています。

これらの他にもあるかも知れませんが、これまでの柵津の歩みの中で知ることができました。

また、豪族柵津氏、幕府直轄地での松平氏、これら柵津に残されている歴史的名所・旧跡を、子々孫々後世に伝えることも、柵津に暮らす私たちの役割の一つだと考えています。

これらを踏まえた中で今後、柵津をどのようにPRしていくか、どのようなメッセージを発信していくかが、これからの課題と考えています。

今後とも、地域の皆様のご協力のもと活動してまいりますので、よろしくお願いたします。

柵津地域づくりの会で作成した出版物

(柵津公民館で頒布しています。)



# 生活福祉部会



部長 花岡 豊一  
副部長 瀬田 智之

安全・安心で健康な地域づくり (令和5年度活動報告)

講習会 「高齢者の交通安全及び  
特殊詐欺について」 6月28日 24名参加

市の生活環境課生活安全係の主催事業として、東御市交番所長また安協柵津支会長から講演をいただき、その後上田防犯連合協会による寸劇が行われました。身近な社会問題がテーマの講習会でしたので、みなさんの意識の向上につながったと思います。他人事ではなく、自分事と再認識できる良いきっかけになりました。



安協柵津支会長の講演



東御市交番所長の講演



上田防犯連合協会の寸劇



# 健康講座「柵津地区の健康状況と健康づくり」 1月22日 30名参加

柵津地区健康づくり推進委員と市健康保健課の共催事業として、身体教育医学研究所所長の岡田真平氏によ



り直近のデータを用いて、柵津地区の健康状況の特徴についてお話をいただきました。毎年人気の講座となっており、今年度も開催が予定されていますので、みなさんお出かけ下さい。



その他、生活福祉部会では7月に湯ノ丸高原でクワオルト健康ウォーキング、また10月には柵津地区健康づくりポールウォーキングを開催いたしました。

また、年間を通して誰でも食堂「とうみのだいどころ」への支援として、畑をお借りして野菜作りと収穫や、野菜を使った料理体験なども行いました。



## 柵津地域創生ビジョン

柵津地域創生ビジョンは、2015年11月30日に作成され、今年で10年目を迎えます。

地域づくりの会では、この創生ビジョンの実現に向けて、柵津地区区長会との懇談会や地域づくり懇談会の開催、空き家セミナーの開催や御堂地域活用構想推進協議会への参画など様々な活動を通じて、柵津地域の活性化に向けた取り組みを行ってまいりました。

この間、高齢化の進行やコロナ禍を経て、ビジョンに沿って事業を進めてきましたが、今年度ビジョン作成10年の節目を迎えることから、ビジョン見直しの検討を進めています。

**柵津地域創生ビジョン**

＜基本理念＞  
自然を活かし、歴史と文化を大切に、安心して暮らせる誰もが住みたくなる柵津の里づくりをめざします。

＜基本目標＞

- I. 子どもから高齢者までふれあいのある、心和み「住みよい」柵津の里
- II. 湯の丸高原・御堂地域ワイン産業・東部湯の丸インター周辺を中心とした地域資産を結んだ「産業と観光で賑わう」柵津の里
- III. 「歴史・伝統文化を継承し」地域ぐるみで学校と連携しながら、子どもを育てていく柵津の里

柵津地域づくりの会



**部会長** 篠原博文  
**副部会長** 清水英彦  
**副部会長** 土屋幸彦

## 湯の丸サービスエリアで

### 農産物直売

#### 地域の魅力を発信

今年の10月8日から10月29日の間で、土・日曜日を中心に延べ8日間開催しました。

今回、売り場がSAの方のご配慮により、レストランの真ん前となり、売り子も気合十分!!

りんご等の果樹はもちろん、珍しい野菜も出現し、調理の仕方や柞津(東御市)の紹介が、お客様との会話の中



でどんどん膨らみ、生産者のムードメーカーである花岡保さんのそれはそれは面白いお話を聞いていると、廻りはドツツと笑いが。「楽しみながら、東御市のPRが出来ているんだ。」と毎年感じています。



## 柞津城山の桜まつり

### 桜開花先取り、花より団子!?

4月6日(土)に「柞津城山の桜まつり」が開催されました。

3月から4月にかけての異常な寒さ等もあり、開催の時期の事前決定に、「やきもき」しながら参加募集を行いました。



頂上にて集合写真 今年も、3世代の参加が多く見られました。



頂上に登る前の開会式



狼煙も見事な白煙を上げ、晴れた青空に城山から情報伝達



狼煙の点火 地元の皆さんのドラム缶への絶妙な木々の詰め方があるんですって。

# 柵津城山 城下歴史ツアー

秋晴れ、紅葉、最高の  
ロケーション、大満足

令和5年11月3日、第3回

「柵津城山 城下歴史ツアー」  
を開催し（全国「城組アワー  
ド2023」参加）、60名余  
の多くの参加をいただきました。



柵津公民館で開会式、山城ミニ講座、ストレッチを終え「城山」に向かって、いざ出発「エイエイオー」



城下を歩くこと30分、「柵津城」登山口に到着。山城研究家の森垣氏による説明を聞きながら登山道歩きます。

参加者全員が山頂で山城の説明を聞きながら休憩し、富士山や蓼科山、北アルプスの山々を見渡せる大パノラマに大満足！



15分程で広葉がきれいな山頂付近までも素晴らしい眺望が待っていて疲れた身体と心を癒やしてくれます。



「上の城」～宮嶽山陵神社（清和天皇第四皇子を祀る）を参拝し365段の石段を降り、榑津氏の屋敷跡（カヤの巨木）～柵津健事社にて昼食と休憩、休憩時間を使って「西宮歌舞伎舞台」舞台の中に入り回り舞台や奈落、各種のカラクリ装置を見学した後、柵

## ◎登山道北口から柵津城「上の城・本城（本郭）」へ

津公民館に全員が無事到着し解散しました。市内外から大勢の参加を頂き大満足された様子に柵津地域づくり会のスタッフからも安堵の声があり、第3回「柵津城山城下歴史ツアー」と全国「城組アワード2023」が大成功で終わりました。



山頂から北側へ向かい「空堀」「横堀」「郭」「縦堀」などの山道を擬木階段や補助ロープを使い登山道北口に向かいます。



2年生の時に柞津せんべいの鑄型になつて柞津せんべいに行き地域の事を学びましたが、更にその他の史跡を巡り自分の住む地域について学習を深めました。引率や説明をいただいた皆様ありがとうございました。



### 地区探検

3年生(新屋・出場・西宮・東町・金井・新張)

## 教育文化 部会



部長	塩川 壽友
副部長	小林 利佳
副部長	小林 俊文



柞津出身の水彩画家「丸山 晚霞」の描いた柞津の名勝十二景を巡りふると柞津の良さを知り、せんべい焼の体験をしました。

### 柞津せんべいの 風景を巡り せんべい焼の体験 2年生



今年度は令和7年1月13日(月)に「方言かるた大会」を行います。大勢の皆様にご参加ください。

### 新1年生へ「柞津方言かるた」を 贈呈 令和6年3月26日



# 柞津の地区探検を通して

3学年主任 藁谷 泉

今年度から柞津小学校に勤務させていただいております。3年生の担任になり、4月には各家庭を廻る家庭確認がありました。色々な地区を廻りながら、子どもたちの家を確認していったのですが、その時、立派なお寺があったり、歌舞伎舞台があったりと、気になる文化財がいくつもありました。3年生は、『地区探検がある』と言うことを教えていただきました。しかも、地域の方が一緒に回って説明してくださると知り、「何て恵まれている柞津小の子どもたちなのだろう」と、うらやましく思いました。

石室の骨組みがわかる「かんかん石塚」。真言宗の古いお寺の「長命寺」。十王を拝むことで死後幸せに過ごせると言う「十王石像」。湯道の道標として造られた「一番観音」。柞津氏の菩提寺「定津院」。戌の満水の時に上流から流れてきた「八間石」等書ききれない程の素晴らしい名所、旧跡、文化財がたくさんありました。何年先まで大事に残していつてほしいと切に願います。

「地区探検」と言う充実した学習を実現できたのも公民館長さんを始め、時間を割いて案内してくださった皆様のお陰と心より感謝申し上げます。ありがとうございます。

実際、5月から6月にかけて、全部で6回の地区探検がありました。「地区探検」の時はどこの地区に行くの? 「やったあ、僕の地区だ。」と、毎回楽しみにしていました。



# 柞津ってすごいな

3年1組 北沢 朔穂

地区探検に行つて、歴史がつまっている地区もあれば、村の人たちが苦勞してつくった所もあつてすごいと思ひました。新屋の七都石神

社と出場の狐山古墳が心に残つています。今度は、おうちの人と一緒に学んだ所へ行つて、教えていただいたことを伝えたいです。



3年生 地区探検 いざ出発



出場：八間石の前で



## 柵津地域づくりの会

役員のご紹介  
(令和6～7年度役員)

会長 宮下清行 西宮  
副会長 土屋忠寿 金井 (区長会長)  
副会長 野口賢吉 新屋  
会計 清水正博 新屋

## 〈生活福祉部会〉

部長 花岡豊一 出場  
副部長 瀬田智之 金井

(幹事) 山越真理子・菊地正子・荒井俊準・菅原規子・小林佳子・五十嵐江利子・花岡真由美・後藤千代子・丸山順子

## 〈産業経済部会〉

部長 篠原博文 西宮  
副部長 清水英彦 新屋  
副部長 土屋幸彦 新張

(幹事) 小林正樹・大塚千春・西澤正浩・小林貴文・小山英明・柳橋琢夫・荒井和明・小林健伸・花岡武彦・百瀬善之  
柳沢多久夫・倉嶋英巳・鈴木絵美・北沢誠一・斉藤敏彦

## 〈教育文化部会〉

部長 塩川壽友 新張  
副部長 小林利佳 西宮  
副部長 小林俊文 新張

(幹事) 田中章子・宮沢才治・金井勝・柳沢秀昭・別府英宣・小林哲三・春原正実・田村直樹

監事 岡部由明・堀内久志

相談役 山越淳一・後藤正次・花岡保・小山忠範・別府英宣・白石三郎



## 編集後記

本年4月から、小学生曰く「公民館の人」となって早4ヶ月、3月までは全く異なる仕事についていましたので、不慣れで関係皆さんに多々ご迷惑をおかけしながら、何とかやり繰りし、気が付いたら夏真っ盛りです。

私は、伊勢原区に居を構え、今年で27年になります。今では社会人となった子供たちも、柵津小学校の卒業生です。夫婦共働きのため、小学校、児童館そして地域の皆さんには大変お世話になりました(というよりも、育てていただいたというのが正しいかもしれません)。

公民館で仕事をさせていただくようになり、小学校や地域の皆さんと関わらせていただく中で、「地域が子どもを育む」ことの大切さを改めて感じています。

元来不器用なので、何かとご迷惑をおかけすることが多々あるかと思いますが、「公民館の人」を全うできるよう頑張りますので、今後ともよろしくお願ひします。

事務局・塚田